
“野泳”不要“野豁豁”凌云
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本报讯（记者 鲁哲）今年闵行

区继续致力于为市民建设更多的无

界城市绿色空间和休闲设施，将完

成20座口袋公园、3处开放休闲林

地、200个休闲座椅建设。这是闵

行区区长陈华文昨天在“2024夏令

热线 ·区长访谈”中作出的承诺。

近年来，闵行区持续推进口袋

公园建设，以居住社区、商业区域

500米服务半径为重点，利用闲置

绿地、低效空间、附属绿地，通过绿

化景观提升、改建园路、增加小型广

场节点等，优化绿地结构，增加绿地

服务功能，承载周边市民健身、休闲

等需求。目前闵行区已建成135座

口袋公园。今年，作为区政府实事

项目，将建成20座口袋公园。

闵行区部分村落离城市公园有

一定距离，郊区市民健身休闲去处

较少。为解决此类问题，闵行区因

地制宜，对村落周边公益林进行改

造，通过在林地内增加健身步道，增

加开花、色叶植物，方便市民步入林

中。截至去年底，已经在浦江镇、华

漕镇、吴泾镇等地建成了一批开放

休闲林地，其中浦江镇立民村开放

休闲林地被纳入上海市首批乡村公

园名录。今年，将新增大治河南北

各一处及浦锦勤俭村一处开放休闲

林地。

本报讯（记者 王蔚）杨浦、闵

行、宝山、徐汇四个区的51个上海家

长学校街道（镇）工作站昨天挂牌成

立，标志着上海家长学校“15分钟家

庭教育服务圈”建设启动。今后，本

市的家庭教育指导服务将从市级、

区级层面延伸至社区居民家门口。

过去4年，上海家长学校形成

了1所总校和19所分校的格局，家

庭教育指导师队伍的规模达3000

多人，空中课堂听课量达3000万人

次，家庭教育资源库初步形成，各级

家长学校已成为全市家庭教育工作

的重要支撑力量。市教卫工作党

委副书记、市教委副主任顾红亮表

示，上海家长学校发挥统筹作用，

各区社区学院发挥引领功能，街镇

工作站发挥辐射效应，形成了“市、

区、街镇、村居”四级家庭教育服务

指导阵地联盟，让家庭教育通过社

区平台就近为广大家长服务。今

后，上海家长学校将针对所有家庭

成员，开发包含婚姻家庭、家风家

教、祖辈养育、心理健康等分类分

段的课程，以喜闻乐见、好学易懂的

方式将课程资源配送至各工作站。

宝山区推出了108节课时的课

程菜单，56位在职教师编入了师资

库“随时待命”，通过“菜单自主约课

申请表”“线上报名抢课”等方式，为

各街镇的工作站提供全方位、全天

候、全人员的家庭教育支持服务。

杨浦区在12个街道都建立了家庭

教育指导站，开发了16个主题的家

庭教育指导课程系列，强化家长学

校与社区居民需求的“无缝对接”。

为提升家庭教育服务的个性化

与精准度，上海家长学校昨天开通

了家庭教育指导服务专线电话

4000909515。该服务专线将在双休

日的上午和下午分两场，由家庭教

育指导师为家长们提供专业的个性

化指导，帮助大家解决家庭教育过

程中遇到的“急难愁”问题。

“未来，上海家长学校工作站将

遍布全市。15分钟不只是一个时

间刻度，而是上海家长学校助力上

海市15分钟社区生活圈建设、服务

广大市民的一份承诺。”上海开放大

学党委书记闵辉说。

本报讯（记者 马亚宁）随着我

国人口老龄化加速，老年群体的多

元化需求广受关注，科技正成为满

足老年人高品质、多元化养老服务

需求的金钥匙。昨天，《上海市推进

养老科技创新发展行动方案

（2024—2027年）》发布。

《行动方案》以推动“科技”与

“养老”深度融合为主线，以强化关

键技术研发为主攻方向，以促进养

老科技产品开发和迭代升级。到

2027年，初步建成养老科技创新与

产业发展高地。创建1个养老科技

产业园，建成1—2个高质量孵化器、

3—5个企业技术创新中心、1—2个

研发测试公共服务平台，引进培育

5—10家龙头企业，初步建成上海

市基本养老服务综合平台，年均服

务老年人超过500万人次。

其中，依托闵行区“大零号湾”

科技创新策源功能区，上海将加快

建设国家级养老科技产业园。据

闵行区科委副主任陈红铭介绍，产

业园规划面积1.3平方公里，由研

发核心区和产业区组成，研发核心

区预计今年10月投入使用。研发

核心区内将布局1个产业基金，规

模约5亿元，围绕养老科技打造一

两个高质量孵化器。陈红铭说：

“产业园将充分借助交大和华师大

等创新资源优势，在未来5至10

年，将其打造成世界一流养老科技

产业园，并力争代表上海争创国家

级高水平银发经济产业园。”

今后3年，上海将聚焦6类科

技养老产品开发：开发电子变焦眼

镜等助视类、智能降噪骨传导助听

器等助听类等生活辅助类产品；开

发心梗监测等可穿戴设备和无感

睡眠呼吸监测仪便携设备等健康

服务类产品；开发神经功能受损康

复等康复类产品和康复机器人、外

骨骼机器人等康复辅助类产品；开

发无感防跌倒监护仪等智能监护

设备和可视化、智能化一键呼叫报

警器等安全监护类产品；开发声控

智能护理床（床垫）、护理机器人等

照护服务类产品；开发智能仿生机

器宠物、陪伴（社交）机器人等情感

慰藉类产品。

建设  分钟家庭教育服务圈
周末专线电话开通，家长有“急难愁”问题可咨询

2027年初步建成，年均服务老年人超过500万人次

今年闵行要建成  座口袋公园

夏季，“外摆餐饮”成了不少市

民夜生活的休闲方式。昨天，第三

届浦东城管论坛组织了一场市民大

讨论，直面夏令投诉居高不下的餐

饮“外摆”、噪声超标、油烟扰民等问

题，探讨如何破解“烟火气与脏乱

差、便民与扰民并存”的治理难题。

浦东新区文建中学体育馆内热

火朝天，不设门槛自主报名的100

多名社区居民、学生、物业、周边上

班族，社区干部、商铺经营者及各级

各行业职能部门、法律人士、媒体观

察员共260多人齐聚一堂，围绕“外

摆经济的日与夜，城市治理的疏与

堵”畅所欲言。

一位家住蓝村路的居民举手发

言，对“外摆”表示反对，她住在沿街

的住宅，小区只有3栋楼，但是被各

种饭店包围，加起来有十几根烟

囱。虽然家住高层，但依然受到影

响，“食客在外面吃得开心，但只要

一开窗，油烟就会飘进家里，被子、

枕头都被沾染了油烟味。”有市民建

议加强管理，“建议晚上10时以后

最好就不要开了，也不要在外面洗

碗，影响居民休息。”

有市民表示赞同，认为“外摆”

烟火气十足，尤其是夏天晚上在户

外摊吃夜宵很惬意，消费也较实

惠。有上班族表示，商场和美食街

可因地制宜设置正规化的“外摆”。

商家们则纷纷表示，夏天晚上

设置“外摆”生意会好一点，也愿意

负责清理卫生，在合规范围内经

营。“希望让我们合理‘外摆’。”一家

啤酒店老板表示。

城管等相关职能部门表示，已

经布设了24小时油烟在线监测系

统，但在管理上依然存在困惑和难

处，建议商户与居民互相理解，协调

化解矛盾。

一个半小时左右的大讨论，破

除了常规的访谈模式，浦东城管论

坛成了“头脑风暴”议事厅。有市民

建议，街区和居民区要联合建立管

理公约。塘桥街道一位相关负责人

介绍，现在街道已开始试点“共享烟

囱”，但能否安装还要因地制宜，看

是否有合适的场地条件。

会场里涌现的“金点子”为城市

治理提供了更多思路。此次市民大

讨论是浦东新区城市管理综合行政

执法局的又一次大胆创新，是践行

人民城市理念的又一次突破尝试。

本报记者 宋宁华

今天上午，中国红十字会总会与上

海交通大学签署《战略合作框架协议》。

双方将重点开展“救在身边+生命教育”

“防灾减灾+生命教育”“爱心相髓+生命

教育”“生命接力+生命教育”“人道救

助+生命教育”等系列行动。

由中国红十字基金会援建的上海交

通大学红十字应急救护培训教室（见图）

揭牌，相关人士参观了救护培训教室。

本报记者 徐程 郜阳 摄影报道

中国红十字会总会
与上海交大“牵手”

居民、商户、社区干部、职能部门等探讨城市治理之道
让“外摆餐饮”便民不扰民

区长访谈

本周高温卷土重来，面对一

波又一波的热浪，不少市民会选

择用游泳的方式来消暑纳凉。

相比到游泳池戏水，一些人则热

衷于去开放水域游泳。尽管“野

泳”的危险性已经被强调了无数

次，但是很多游泳爱好者仍不以

为然。

真光路辅路靠近光复西路

的蔡家浜、泰晤士小镇附近的华

亭湖、新江湾城街道的“经三

河”……这些天然河道、公共水

域近日在社交媒体上成为了“网

红野泳地”。“野泳”爱好者对天

然水域热情高涨，但不能“野豁

豁”，因为其中潜在风险不容忽

视。近期，上海市松江区人民法

院就审理了一起与孩子溺水有

关的案件：几个孩子相约至乡村

无人看管的河流中嬉戏玩耍，意

外却发生了，其中一个孩子不幸

溺水身亡。

每一起溺水悲剧都在为“野

泳”敲响警钟：野生水域下的暗流

与漩涡，一般人很难辨识；公共水

域水温不恒定，显著的温差易引

发肌肉痉挛、抽筋，增加溺水风

险；水底的水草、垃圾袋也会缠住

泳者，使其难以脱身……

“野泳”屡禁不止，有关部门

需要持续开展安全常识宣传与河

道监管，特别是对于未成年人，不

仅要告诉他们“野泳”的危险，更

要告诫他们，如果同伴在野外水

域落水，即使会游泳，也尽量不要

下水去救，而应该向落水者抛竹

竿、救生圈或者泡沫板等漂浮物，

使其不至于迅速下沉，等待成人

的救援。

“网红野泳地”的增多，从另

外一个角度来看也显示出上海河

道水质越来越好。有关部门是否

可以因地制宜，探索合适的管理

方法，例如在水深适度的地方辟

出相对安全的水域等，在满足市

民亲水热情的情况下，尽力保障

其人身安全，让“野泳”现象得到

有效缓解。

搭起基本养老服务综合平台


